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Мамам важно быть в ресурсе. В этом уверена 
владелица сервиса по подбору нянь «НеДетское 
время» Мария ГОЛУБЬ. Она активно развивает 
и социальные проекты, привлекая гранты на оплату 
нянь для тех, кто в них особенно нуждается. ——>|6

«Ресурс нужен всем»
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В Поморье федеральный девелопер благоустроит 
более 25 га придомовых территорий и выполнит 
озеленение на площади свыше 8 га. «Мы не только 
наращиваем объёмы строительства жилья, но и хотим, 
чтобы прилегающие территории выглядели 
достойно», – подчёркивает председатель правления 
Группы Аквилон Александр ФРОЛОВ.

Группа А к вилон провела 
на своих официальных аккаунтах 
в социальных сетях опрос на тему: 
«Где начинается ваш дом?» Всего 
в голосовании приняли участие 
почти 150 респондентов. Уточним, 
что паблики Группы Аквилон на те-
кущий момент охватывают аудито-
рию из Архангельска и Северод-
винска, Москвы, Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области. Вы-
брать можно было только один ва-
риант ответа. Более трети подпис-
чиков – 36% – ощущают себя дома 
уже во дворе, только 29% предпоч-

ли ответ «в своей квартире», 18% –
«ещё у метро», 13% назвали гранд-
лобби и лишь 4% – паркинг.

Сейчас в пяти регионах Груп-
па Аквилон реализует 25 проек-
тов жилых комплексов. Благо-
устройство придомовой терри-
тории в строящихся домах соста-
вит 40,4 га – это площадь почти 60 
футбольных полей, озеленение –
свыше 14,4 га.

Одни из самых «зелёных» про-
ектов на текущий момент Группа 
Аквилон реализует в Архангель-
ске и Северодвинске. Компания 
планирует обустроить в 15 новых 
комплексах двух городов 14,19 га 
и 13,12 га территорий с озелене-
нием по 4,26 и 3,94 га соответ-
ственно. Самые крупные участки 
благоустройства – площадью око-
ло 6 га в жилом комплексе на на-
бережной Северной Двины «Ак-
вилон АКВАРТАЛ» в Архангельске 
и в «Квартале 100 by Akvilon» в Се-
веродвинске, где площадь благо-
устройства составит свыше 5 га, 
озеленения – более 1,5 га. Кроме 
того, в квартале 100 ведётся стро-
ительство общедоступного парка 

площадью 2,5 га с берегоукрепле-
нием озера Театральное.

«Мы не только наращива-
ем объёмы строительства жилья 
в Архангельске, но и хотим, что-
бы прилегающие территории вы-
глядели достойно. С каждым го-
дом покупатели квартир в ново-
стройках становятся всё более 
требовательными к жилью. Под-
ходы к благоустройству внутри-
домовых территорий жилых ком-
плексов за последние 10 лет кар-
динально изменились. Закрытые 
дворы без машин, парки, скве-

ры и сады, принципиально новые 
детские и спортивные простран-
ства и продуманная инфраструк-
тура для взрослых – обязательный 
этап проектов», – отметил предсе-
датель правления Группы Аквилон 
Александр ФРОЛОВ.

В настоящее время Груп-
па Аквилон возводит в Архан-
гельске и Северодвинске 16 жи-
лых комплексов общей площа-
дью 450 тысяч кв. м. В рамках со-
циальных обязательств компа-
ния строит два детсада, общедо-
ступные парк и два сквера, рас-

селяет по программам КРТ бо-
лее 30 аварийных домов, по мас-
штабным инвестпроектам пере-
даст региону для предоставления 
нуждающимся более 240 квартир. 
Также одним из проектов предус-
мотрен открытый физкультурно-
оздоровительный комплекс. В пла-
нах на ближайшее время – проек-
тирование и строительство свыше 
500 тысяч кв. м нового жилья, в том 
числе по программам КРТ с рассе-
лением за счёт застройщика ава-
рийных и ветхих домов.

Виктор ОРЕФЬЕВ

Благоустройство

Группа Аквилон: дом начинается во дворе

БЛАГОУСТРОЕННЫЙ ДВОР ЖК RЕКА

МЕМОРИАЛЬНЫЙ СКВЕР У ЖК RIVER PARK ПРОЕКТ БЛАГОУСТРОЙСТВА ЖК «АКВИЛОН CITY TOWERS»

Сегодня наметился тренд на покупку 
смартфонов с большим объёмом памяти. 
Интерес к гаджетам на 256 и 512 Гб 
вырос в январе – июле в 2,7 и 5,5 раза 
соответственно в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года.

Самыми востребованны-
ми смартфонами на 128 Гб 
стали Realme, а на 256 Гб – 
Tecno. Об этом свидетель-
ствуют данные объединён-
ной розничной сети Мега-
Фона и Yota.

Архангелогородцы так-
же стали чаще присматри-
ваться к смартфонам с боль-
шим объёмом встроенной 
памяти. Устройства на 256 
Гб показали в январе – июле 
2024-го впечатляющую ди-
намику: их продажи вы-
росли на 177% в сравнении 
с тем же периодом прошло-

го года. Однако настоящий 
взрыв интереса наблюда-
ется к моделям с памятью 
512 Гб: рост составил це-
лых 450%. При этом гадже-
ты на 128 Гб показали нуле-
вой прирост продаж.

Тем не менее именно 
объём памяти 128 Гб сегод-
ня является самым ходовым, 
смартфоны с таким накопи-
телем занимают наибольшую 
долю в продажах – их выби-
рает каждый второй арханге-
логородец. Почти треть вла-
дельцев смартфонов (28%) 
уже перешла на устройства 

в 256 Гб, а третье место пока 
сохраняется за устройства-
ми в 64 Гб: такого объёма па-
мяти достаточно 19% поку-
пателей. Годом ранее топ-3 
выглядел иначе: накопитель 
на 128 Гб также был лидером, 
а вот второе и третье места 

занимали накопители на 64 
и 32 Гб.

С амым поп улярным 
брендом среди смартфо-
нов с небольшим объёмом 
памяти (32 Гб) стал Xiaomi – 
на него приходится 91% всех 
смартфонов с таким разме-

ром накопителя, проданных 
в январе – июле 2024 года. 
42% смартфонов на 64 Гб 
пришлось на Realme, он же 
лидирует в категории с объ-
ёмом памяти 128 Гб (19%). 
Среди накопителей на 256 
Гб безоговорочными ли-
дерами стали смартфо-
ны Tecno: на них пришлось 
23% всех смартфонов с этим 
объёмом памяти.

Тренд на увеличение ём-
кости накопителя в смартфо-
не будет нарастать. При этом 
объёмы памяти 128 Гб и ниже 
продолжают занимать суще-
ственную долю в продажах, 
имея своего потребителя. Та-
кие смартфоны приобретают 
в качестве второго устрой-
ства, а также для детей и по-
жилых родственников.

«Ро с т п о п ул я р н о с т и 
смартфонов с большим объ-

ёмом памяти – интересное 
и в то же время закономер-
ное явление. У нас с каждым 
годом становится всё больше 
приложений для работы и до-
суга, улучшается качество 
фотографий и видео, кото-
рые мы снимаем на телефон 
и можем хранить в большом 
количестве, – понятно, что 
увеличивается и вес каждо-
го файла. Пользователи при-
выкают к всё большему объё-
му накопителя, мы видим это 
по динамике продаж смарт-
фонов на 256 и 512 Гб. В бли-
жайшие годы с ростом пред-
ложения на рынке можно бу-
дет ожидать и повышения ин-
тереса к телефонам с памя-
тью в 1 терабайт», – отме-
чает директор департамен-
та по стратегии и развитию 
продаж МегаФона Давид 
БОРЗИЛОВ.

Телеком

Архангелогородцы ценят смартфоны с большим объёмом памяти

Реклама
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Война – страшная штука. Великая 
Отечественная длилась тысячу четыреста 
восемнадцать дней. Одни из них остались 
в истории как трагические, другие 
вспоминаются как дни побед. Впрочем, 
и победы трагичны, поскольку каждая 
из них достигалась кровью и смертями. 
Одни получили всесоюзную известность 
и помнятся до сих пор – например, день, 
когда вокруг Ленинграда сомкнулось 
блокадное кольцо, день, когда его прорвали, 
день окончательного снятия блокады. 
Другие, отмеченные «событиями местного 
значения», к сожалению, 
из памяти постепенно 
уходят.

Архангельск в годы Вто-
рой мировой войны сама гео-
графия должна была сохра-
нить от блокад и оккупаций. 
Возможно, именно поэтому 
ещё в марте 1941 года при-
нимается решение о пере-
дислокации сюда Борисов-
ского военно-инженерного 
училища из Белоруссии. Из-
вестна майская директи-
ва начальника Генерального 
штаба Красной Армии за но-
мером Орг/1/52286, соглас-
но которой в связи с переме-
щением оно переименовыва-
лось в Архангельское военно-
инженерное училище. Впро-
чем, в документах часто 
встречается двойное назва-
ние Архангельское (Бори-
совское) военно-инженерное 
училище – АБВИУ. В начале 
июня оно возобновило ра-
боту на новом месте. Кур-
санты размещались в ка-
зармах Восстания, а для бо-
евой подготовки и сапёрно-
маскировочной практики 
в районе деревни Чёрный Яр 
был оборудован полевой ла-
герь. В первые месяцы Ве-
ликой Отечественной в Ар-
хангельск и область эваку-
ировали сотни предприятий 
со всего Северо-Запада. Ты-
ловой город становится го-
спитальной базой для бой-
цов, защищавших Карелию 
и Заполярье.

Но география же ина-
че и распорядилась: имен-
но сюда, в первый мор-
ской порт России, 31 авгу-
ста 1941-го пришёл первый 
полярный конвой. Принимал 
конвои и Мурманск, но его 
активно бомбила авиация 
вермахта, поэтому основ-
ная часть ленд-лизовских 
грузов поступала в Архан-
гельск. Порт переводится 
на особый режим работы, 
разворачиваются системы 
противовоздушной оборо-
ны, курсанты охраняют стра-
тегически важные объекты, 
патрулируют улицы города, 
строят дзоты.

В ночь с 24 на 25 августа 
1942-го Архангельск под-
вергся самому массовому 
налёту фашистских бомбар-
дировщиков. Первые бомбы 
упали на город в 20 часов 
30 минут 24 августа. Всего 
за шесть часов было сбро-
шено 23 фугасных, 300 осве-
тительных и тысячи зажига-

тельных бомб. В деревянном 
городе вспыхнуло несколь-
ко десятков пожаров. Сго-
рело 65, по другим данным, 
85 домов, ещё 50 было раз-
рушено, уничтожены канат-
ная и трикотажная фабри-
ки, повреждены телеграф-
ная, телефонная и трамвай-
ные линии.

Для помощи в тушении 
пожаров и проведении спа-
сательных работ были под-
няты по тревоге 2-й и 3-й 
батальоны Борисовского 
(Архангельского) военно-
инженерного училища, на-

ходившиеся в полевом ла-
гере. Свидетельства оче-
видцев отличаются. По од-
ним, переброска курсантов 
осуществлялась машина-
ми непосредственно от ме-
ста дислокации. По дру-
гим – ребята шли форсиро-
ванным маршем со стороны 
Уймы и лишь позже погру-
зились в вышедшие им на-
встречу машины понтонно-
го парка. Как бы то ни было, 
в район Ильинской улицы –
тогда она называлась ули-
цей Металлистов, – где про-
изошла трагедия, курсанты 
подъехали на грузовиках. 
Известно сохранившееся 
в архиве «Правды Севера» 
письмо архангелогородки 
Марии Григорьевны Пешко-
вой: «…в нашем Первомай-
ском районе у трамвайно-
го парка, недалеко от элек-

тростанции. Была сброше-
на фугасная бомба по левую 
сторону дороги по направ-
лению к л/з № 3 им. Ленина. 
В это время ехала военная 
машина сапёров и попала 
под воздушную волну, мно-
го погибло, были раненые». 
Выпускник училища, впо-
следствии – доцент АЛТИ 
Г. И. Селиванов утверждал, 
что гибель взвода стала ре-
зультатом промедления ко-
мандира, не давшего вовре-
мя команду покинуть грузо-
вик, поэтому курсанты и на-
ходились в машине в момент 
взрыва бомбы.

Сегодня невозможно по-
нять, почему именно этот 
эпизод той страшной ночи 
был засекречен. Так или ина-
че, погибших курсантов тай-
но захоронили в братской 
могиле близ полевого ла-
геря, а сама трагедия ока-
залась забыта на десятиле-
тия. Только в конце 1970-х – 
начале 1980-х родственни-
ки ребят и ветераны военно-
инженерного училища при 
поддержке «Правды Севера» 
добились установки обели-
ска в Чёрном Яре – близ шос-
се и на братской могиле. Уха-
живали за ними служащие 
воинской части № 28108, ко-
торая была образована вско-
ре после войны как раз на ме-
сте полевого лагеря учили-
ща, откуда курсанты отпра-
вились в ту роковую ночь.

Новый век принёс новые 
открытия и новые проблемы. 
В 2009 году стал доступен 
ряд документов, в том чис-
ле – донесение начальника 
политотдела АБВИУ, в ко-
тором приведены сведения 
о потерях личного состава 
на 11:00 25 августа 1942-го 
года: 14 убитых, 15 ране-
ных и 5 пропавших без ве-
сти. И это – первая пробле-
ма: на братской могиле при 
установке обелиска были 
указаны тринадцать фами-
лий, ещё пять позднее допи-
саны от руки. Итого восем-
надцать.

В 2014 году на фору-
ме поисковых движений 
со ссылкой на электрон-
ную Книгу памяти Архан-
гельской области был опу-
бликован список курсан-
тов, захороненных в брат-

ской могиле у села Конец-
горье: девятнадцать погиб-
ших, один умерший от ран 
26.08.1942 года. В 2019-м 
сходная информация поя-
вилась на сайте «Авиация 
СГВ». В поимённый список, 
составленный на основе 
обобщённого банка данных 
«Мемориал» (создан по ини-
циативе Министерства обо-
роны РФ в 2007-м), вклю-

чены девятнадцать фами-
лий с пометкой «похоронен 
в братской могиле у д. Ко-
нецгорье». Но среди фами-
лий, указанных на сайте, че-
тыре на обелиске отсутству-
ют, а курсант Юрий Алексан-
дрович Вересов, скончав-
шийся 26 августа в эвако-
госпитале 3433, по данным 
сайта, похоронен на Пер-
вомайском кладбище, хотя 
его фамилия есть на обели-
ске. Наконец, информации 
о месте захоронения ещё 
двух курсантов из списка 
на сайте нет, но они указа-
ны на обелиске.

Вторая проблема – это 
расхождения в фамили-
ях и инициалах. Например, 
на братской могиле значат-
ся курсанты Банкузеров Т. Т. 
и Кабеев В. И., а на сай-
тах – Банкузов Т. Т. и Коба-

ев В. И., на обелиске – Фи-
липпов Ф. М., а по архив-
ным данным он был Фёдор 
Кириллович.

Разбираться во всех 
этих разночтениях было не-
кому: воинская часть 28108, 
о п е к а в ш а я  п а м я т н и -
ки, была расформирова-
на в 2012 году. Школьни-
кам, шефствовавшим над 
захоронением и обели-

ском у шоссе, задача явно 
не по силам. Но о курсан-
тах всё-таки не забыли: 
именно здесь в 2013-м был 
дан старт областной акции 
«Мемориал». Тогда реши-
ли обновить установлен-
ную на обелиске доску: она 
пострадала от времени, 
да и список имён оказал-
ся неполным. Новую доску, 
изготовленную на средства 
областного гранта, торже-
ственно открыли к 73-й го-
довщине трагедии. И тут по-
явилась третья проблема – 
список на ней по-прежнему 
очевидно неполон. Истори-
ки говорят о 25 погибших 
курсантах, а на доске – 18 
фамилий. Нет, например, 
Евгения Александровича 
Власова, умершего от ран 
почти два месяца спустя, 
15 октября, в том же эвако-
госпитале 3433. Он похоро-
нен на Первомайском клад-
бище, поэтому понятно от-
сутствие фамилии на брат-
ской могиле, но почему же 
её нет на обелиске у шоссе? 
И кого не хватает ещё?

Четвёртая проблема сто-
ит особняком. Авторы но-
вой доски лишь умножили 
неразбериху «с буквами». 

Память

Буквы на обелиске

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

Курсант Ларионов В. А. стал 
Ларионовым В. В., Николай 
Павлович Сосин – Сосни-
ным. Бог весть, как правиль-
но: и Книга памяти, и даже 
ресурс Министерства обо-
роны – не истина в послед-
ней инстанции. Но по край-
ней мере в одном случае 
ошибка очевидна.

Детского писателя Лари-
су Ларину читающая публи-
ка Поморья хорошо знает, 
в том числе потому, что она 
трижды участвовала в ар-
хангельских книжных фе-
стивалях. Но мало кто знает, 
что Лариса Васильевна при-
ходится племянницей одно-
му из погибших курсантов – 
Олегу Александровичу Дру-
кову.

Его отец и дед Ларисы 
Лариной – Александр Се-
мёнович Друков – был во-
енным, служил в разных ме-
стах. Олег родился в Чебок-
сарах, его школьные годы 
прошли в Приморье, а 11 де-
кабря 1940 года семья пе-
реехала в Архангельск, где 
Друковых и застало нача-
ло войны. В роковое июнь-
ское воскресенье 1941-го те, 
кто смог, собрались в шко-
ле. На память осталась фо-
тография. Рядом с учите-
лем – имя его не сохрани-
лось – брат и сестра Дру-
ковы. Олег через год с не-
большим погиб от взрыва 
фашистской бомбы на юж-
ной окраине Архангельска. 
Роза выросла, её дочь Ла-
риса Васильевна Ларина 
как раз и обратила внима-
ние на ошибку, допущен-
ную при обновлении обели-
ска у шоссе. Теперь в числе 
погибших курсантов указан 
Другов О. А. На старой ме-
мориальной доске всё было 
правильно, как в Книге па-
мяти, как на братской моги-
ле: Друков О. А. Сын Алек-
сандра Семёновича Друко-
ва, кадрового офицера, ко-
торый прошёл всю войну, 
пережив сына.

Историю одной семьи 
восстановить несложно – 
если младшие берегут па-
мять о старших. Восстано-
вить историю одной траге-
дии гораздо сложнее. Ни-
кто наверняка не знает, ког-
да погибли курсанты, сре-
ди которых был и Олег Дру-
ков, – 24-го августа или 
25-го. В Книге памяти ука-
зано 24-е, на обелисках – 
25-е. С этим противоречи-
ем справиться легко: в ночь 
с 24-го на 25-е. Трудно бы-
вает разобраться в нюансах 
написания фамилий и ини-
циалов – за давностью лет. 
Но там, где ошибки очевид-
ны, их надо исправлять без 
промедления.

Сохранение и приве-
дение в порядок памятни-
ков погибшим в годы Вели-
кой Отечественной войны – 
благородная и важная зада-
ча. Только при этом столь же 
важно не забывать, что 
и буквы на обелиске име-
ют значение. Небрежность 
и невнимание не только ли-
шают ушедших заслужен-
ной памяти, но и больно ра-
нят живых.

Автор благодарит за по-
мощь в подготовке матери-
ала первого секретаря обко-
ма КПРФ Александра Грев-
цова.
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Архангельск, 22 июня 1941 г. 
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Инициативы, которые по каким‑то причинам не прошли все стадии 
отбора в 2023 году, можно заявить снова. По решению губернатора 
Архангельской области Александра Цыбульского, второй раз собирать 
подписи или, например, проводить собрания, сходы уже не нужно. А вот 
актуализировать заявку стоит, поскольку стоимость реализации и другие 
характеристики инициативы за год могли измениться.

Второй год подряд в Архангельской 
области действует региональный проект 
«Комфортное Поморье». Напомним, что 
об его запуске в конце мая 2023 года объявил 
губернатор Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ 
на встрече с активистами территориального 
общественного самоуправления.

Проект направлен на под-
держку инициатив северян, 
предлагающих решения за-
дач местного значения.

А задачи могут быть 
самыми разными: благо-
устройство и озеленение 
территорий, ремонт мемо-
риалов и памятников, зда-
ний социальных учрежде-
ний, установка спортив-
ных объектов, приведение 
в порядок тротуаров и дво-
ровых проездов, создание 
мест отдыха в жилых квар-
талах и многое другое.

Название проекта го-
ворит само за себя: для 
всех нас это дополнитель-
ная возможность сделать 
жизнь в своём микрорайо-
не более интересной и ком-
фортной, устранить про-
блемы, не требующие боль-
ших финансовых затрат. 
При этом в общей сложно-
сти на реализацию иници-
атив – победителей отбора 
только в 2024 году будет на-

правлено 340 млн рублей, 
а в 2025-м эту сумму плани-
руют увеличить до 500 млн.

Начиная с весны про-
шлого года правительство 
области, администрации 
муниципалитетов прово-
дят информационные меро-
приятия, презентации, что-
бы как можно больше жи-
телей региона включились 
в этот процесс. И резуль-
таты превзошли ожидания. 
На первом этапе проекта 
было принято 935 различ-
ных инициатив из всех горо-
дов, округов и районов Ар-
хангельской области. Участ-
никами «Комфортного По-
морья», если учесть все со-
бранные подписи, стали 
свыше 265 тысяч человек. 
Это абсолютный рекорд для 
такого рода проектов!

Конкретно от Архан-
гельска в 2023 году посту-
пило 327 заявок на участие 
в проекте, 11 из них вошло 
в число победителей отбо-
ра. В лидерах областной 
центр и по реализации ини-
циатив, набравших наиболь-
шее количество баллов.

Проект

«Комфортное Поморье»: наш шанс  преобразить Архангельск

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Принципиальное отличие проекта «Комфортное Поморье», который мы 
запустили в 2023 году, заключается в том, что поучаствовать в нём могут 
не только юридически оформленные организации, но и просто жители региона. 
И мы совершенно не ожидали столь высокой активности и вовлечённости 
местного населения в этот процесс. Оказалось, что у людей уже есть очень 
много идей и предложений, которые они хотят реализовать, поэтому проект 
будет продолжен. В 2024 году его финансирование составит порядка 340 
миллионов рублей, а в 2025‑м – до 500 миллионов.

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской области

От обычных зданий – 
к паблик-арту
«Из оригинальных проектов – победителей прошлого года – 
художественная роспись фасадов домов на Предмостной площади, 
посвящённая полёту в космос Юрия Гагарина», – рассказала 
директор департамента организационной работы, общественных 
связей и контроля администрации Архангельска Елена МИНИНА.

Расписать планируется фасады до-
мов № 3 и № 4 на улице Гагарина, которые 
находятся недалеко от памятника перво-
му лётчику-космонавту. Это проект ТОСа 
«Предмостный», одного из самых актив-
ных в Архангельске.

«Давно у нас была мечта восстановить 
роспись на фасадах домов, которые смо-
трят на мост. Ведь для жителей, которые 
въезжают в центр города из Соломбалы, 
это как вешалка в театре, а дома стоят не-

приглядные, особенно Гагарина, 4. Его фа-
сад портит облик Предмостной площади. 
И вот благодаря проекту «Комфортное По-
морье» появилась возможность превратить 
мечту в реальность, – сообщила председа-
тель ТОС «Предмостный» Наталья ЩЕЛО-
ВАНОВА. – Надеюсь, что скоро приступим 
к реализации проекта. Так мы отдадим дань 
памяти великому человеку Юрию Алексее-
вичу Гагарину и всем причастным к успехам 
нашей страны в космосе».

Первой ласточкой проекта «Комфортное 
Поморье» в областном центре стало 
благоустройство территории у памятника 
«Авиаторам Севера». В середине августа 
новое пространство для прогулок уже 
официально открыли.

Напомним, что памятник 
установлен на набережной 
Северной Двины в районе 
улицы Попова в прошлом 
году. Его посвятили пер-
вому регулярному авиа-
рейсу на Русском Севере 
и 100-летию гражданской 
авиации в стране. Место вы-
брано не случайно: памят-
ник размещается напротив 
Кегострова, в районе кото-
рого 25 января 1930 года 
к работе приступила Цен-
тральная аэростанция пер-
вого класса – так в то время 
назывался аэропорт.

Поначалу памятник 
просто стоял на клумбе, 
но этим летом террито-
рия вокруг него преобра-
зилась: появился поста-
мент, вокруг него выложе-
на тротуарная плитка, за-
менён борт, приведён в по-
рядок зелёный островок. 
На этом объекте работала 
компания «Северная Роза».

«Есть такие террито-
рии, на которые заходишь 
не ради работы, а потому 
что они значимые. И этот 
объект именно такой: он 
важен для ветеранов авиа-
ции, которые хотят видеть 
вокруг памятника красивое 
пространство», – отмети-
ла генеральный директор 
ЗАО «Северная Роза» Ири-
на КУЗЬМИНА.

На открытии террито-
рии перед собравшими-
ся выступили представи-
тели творческих коллекти-
вов Архангельска, состо-
ялся блицтурнир по шах-
матам имени К. Е. Деду-
щенко – лётчика, выпол-
нившего первый регуляр-
ный пассажирский авиа-
рейс на Русском Севере. 
В дальнейшем в сквере ря-
дом установят скамьи для 
отдыха, а открытый шах-
матный турнир станет еже-
годным.

Проекты могут быть четырёх категорий по размеру возможного 
софинансирования из областного бюджета:
• до 1,5 млн рублей с количеством от 10 подписей;
• до 3 млн рублей, если инициатор ТОС;
• до 10 млн рублей при наличии 500 и более подписей;
• до 15 млн рублей при поддержке более чем тысячью жителей города.

Сквер у новостроек
Проект инициативной группы жителей дома по адресу: ул. 
Карпогорская, 14 (ЖК «На Стрелковой») прошёл отбор и также 
включён в перечень территорий, которые будут благоустроены 
в 2024 году по проекту «Комфортное Поморье».

Год назад во время 
встречи депутатов Алексан-
дра Фролова, Сергея Чан-
чикова, Ольги Шананиной 
и Елены Ануфриевой с жи-
телями домов на улице Кар-
погорской появилась идея 
благоустройства террито-
рии между новым корпусом 
детского сада № 157 «Си-
верко» и гимназией № 25. 
Была создана инициативная 
группа, состоящая из жите-
лей дома, которая разрабо-
тала, по сути, проект созда-
ния сквера под названием 
«На Стрелковой».

«Помимо финансирова-
ния в рамках «Комфортно-
го Поморья», нам удалось 
привлечь около 1,5 млн 
рублей внебюд жетных 
средств с тем, чтобы ини-
циатива жителей была ре-
ализована в максималь-
ном объёме. Всего на во-
площение проекта в жизнь 
будет направлено 4,8 млн 
рублей. В итоге здесь поя-
вится благоустроенная, ос-
вещённая и оборудованная 
рекреационная зона, – рас-

сказала депутат Архангель-
ской городской Думы Оль-
га ШАНАНИНА. – Наша 
общая цель – создание 
комфортной, безопасной 
и привлекательной город-
ской среды. Отмечу, что во-
просов к подрядчику прак-
тически нет, все работы вы-
полняются в срок».

Как сообщил глава ад-
министрации округа Май-
ская Горка Андрей ПОПОВ, 
муниципальный контракт 
зак лючён с ООО «ТПК 
ОСНОВА», срок оконча-

ния работ – 31 октября 
2024 года.

Площадь новой рекре-
ационной зоны будет со-
ставлять более 1,1 тыся-
чи. кв. м. Здесь планирует-
ся высадить 80 деревьев – 
40 акаций, по 20 лип и туй, 
установить шесть больших 
скамеек для отдыха, урны, 
а также проложить пеше-
ходные дорожки из брус-
чатки, обустроить газо-
ны, установить современ-
ную линию наружного ос-
вещения.

У «Авиаторов Севера»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий МОРЕВ,
глава Архангельска:

– Для того чтобы стать участ-
ником проекта, прежде всего реко-
мендую зайти на сайт «Комфортное 
Поморье». Там всё просто и доступ-
но изложено, есть бланки заявок, контактные телефоны, 
по которым можно получить всю необходимую информа-
цию. Конечно, ваш проект должен быть социально значи-
мым, не обязательно для всего города – для микрорай-
она, двора. По этой же причине в приоритете инициати-
вы, представленные ТОСами, группами горожан. Такие 
заявки будет иметь более высокие баллы. Затем необ-
ходимо собрать как можно больше подписей и передать 
заявку в администрацию своего округа. Это можно сде-
лать до 1 октября, так что времени ещё вполне достаточ-
но. Конкретно от Архангельска в 2023 году поступило 327 
заявок на участие в проекте. Рассчитываем, что в этом 
году их будет не меньше. Тем более что финансирование 
проекта на региональном уровне растёт.

Чтобы не допустить ошибок в документации и быть 
уверенным в технической возможности реализации 
вашей инициативы, обязательно обратитесь к кура-
торам проекта «Комфортное Поморье» в вашем окру-
ге. Это депутаты, члены городского Общественного 
совета, работники муниципальных органов власти. 
Также мы проводим информационные мероприятия 
во всех округах.

Обязательным условием программы является софи-
нансирование со стороны муниципалитета – не менее 
5%, и мы такие гарантии даём, а чаще всего эту план-
ку превышаем. Вклад авторов инициативы тоже должен 
составлять 5%, но это может быть как финансовое, так 
и трудовое участие.

Давайте вместе делать наш город красивее, уютнее 
и комфортнее!

Проект

«Комфортное Поморье»: наш шанс  преобразить Архангельск

Принципиальное отличие проекта «Комфортное Поморье», который мы 
запустили в 2023 году, заключается в том, что поучаствовать в нём могут 
не только юридически оформленные организации, но и просто жители региона. 
И мы совершенно не ожидали столь высокой активности и вовлечённости 
местного населения в этот процесс. Оказалось, что у людей уже есть очень 
много идей и предложений, которые они хотят реализовать, поэтому проект 
будет продолжен. В 2024 году его финансирование составит порядка 340 
миллионов рублей, а в 2025‑м – до 500 миллионов.

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской области

Между тем заявочная 
кампания 2024 года 
п р о д о л ж а е т с я . 

По словам директора де-
партамента организацион-
ной работы, общественных 
связей и контроля админи-
страции Архангельска Еле-
ны МИНИНОЙ, на данный 
момент заявок 107.

«Это заявки со всех окру-
гов: от инициативных групп, 
граждан, учреждений соци-
альной сферы – образова-
ния, культуры и спорта. Са-
мые популярные направле-
ния – благоустройство об-

щественных пространств, 
ремонт памятников и мемо-
риалов, тротуаров и внутри-
квартальных проездов. Есть 
также, к примеру, инициа-
тивы по созданию детских 
и спортивных площадок, 
проведению фестивалей. 
Заявки будут приниматься 
до 30 сентября включитель-
но. В целом интерес к про-
екту «Комфортное Поморье» 
в Архангельске и по области 
очень высок. Ни в одном ре-
гионе России нет таких уни-
кальных и масштабных про-
ектов, направленных на реа-

лизацию инициатив местных 
жителей. Конкретно для ад-
министрации города осо-
бая ценность «Комфортно-
го Поморья» состоит в том, 
что благодаря этому проек-
ту мы более детально видим 
запросы горожан: что их вол-
нует, на что следует обра-
тить внимание в приоритет-
ном порядке. Конечно, у нас 
есть свои программы и пла-
ны мероприятий, но, полу-
чая такую обратную связь, 
мы вносим корректировки 
в эту работу», – рассказала 
Елена Минина.

«Мостик у дома»
Такое название носит 
инициатива, с которой 
выступили многодетные 
семьи, получившие участки 
под застройку на улице 
Цигломенской.

С их слов, старый мостик, сделанный 
руками жителей, постепенно разруша-
ется. И совсем скоро движение больше-
грузных транспортных средств по нему 
станет невозможным. А это значит, что 
люди не смогут завозить строительные 
материалы, дрова для отопления своих 
домов.

«Новый мостик сделает безопаснее до-
рогу к дому для семей с детьми. Не оста-
вайтесь в стороне, поставьте свою подпись 
в поддержку инициативы, – призывает депу-
тат Архангельской городской Думы Наталья 
БРАТИНА, принимавшая участие в собра-
нии инициативной группы в ходе заявочной 
кампании проекта «Комфортное Поморье».

Администрация города является заказчиком работ и в этом проекте, 
поэтому выполняет и контролирующие функции – вместе с заявителями 
и кураторами «Комфортного Поморья». С подрядчиком заключается 
договор, предусматривающий точное исполнение его условий, а при 
необходимости и применение различных санкций. Также в договор 
закладываются гарантийные обязательства.

Ступеньки
к семейному счастью
Крыльцо центрального ЗАГСа Архангельска приведут 
в порядок – с таким предложением выступили жители дома 
№ 110 на улице Воскресенской. Инициатива прошла конкурсный 
отбор на получение финансирования по областному проекту 
«Комфортное Поморье».

Ступени ЗАГСа будут облицованы ке-
рамогранитными плитами, на прилегаю-
щей территории уложат брусчатку «Старый 
город». Здесь установят три скамейки «Ба-
лет» с чугунными боковинами и пять урн 
из этой же серии. Для освещения выбра-
ны светильники двух видов – Park Pushkin 
и (что символично) «Шар венчающий». Тер-
риторию украсит двухрядная живая изго-
родь из кустовых роз и спирей.

«Известно, что ЗАГС находится на пер-
вом этаже дома, а крыльцо – часть об-
ще домового иму щества. Ж ители-
собственники были не готовы за свой счёт 
его обновлять. При этом ЗАГС не вправе 
использовать свои средства на ремонт 
имущества, которое принадлежит не ему, 
а всему дому. Проект «Комфортное Помо-
рье» стал тем инструментом, который по-
зволил найти решение в этой ситуации», –
подчеркнул глава Архангельска Дмитрий 
МОРЕВ.

К слову, в областном центре это самый 
дорогостоящий объект проекта «Комфорт-
ное Поморье» 2024 года: его стоимость 
9,2 млн рублей. При этом за данную ини-
циативу проголосовало 1200 жителей го-

рода. С первых дней контроль за ходом ра-
бот ведут представители общественности, 
администрации Ломоносовского округа, 
депутаты областного Собрания и Архан-
гельской городской Думы.

Новое крыльцо, по замыслу горожан, 
должно стать украшением свадебных фо-
тографий. Работы планируется завершить 
в октябре 2024 года.

А почему бы не скейтпарк?
Новую спортивную площадку предлагают возвести возле 
спорткомплекса им. Личутина в Северном округе Архангельска.

Место выбрано удачно: здесь находит-
ся большая незадействованная террито-
рия, которая отлично подходит под стро-
ительство скейтпарка. К тому же оно на-
ходится вдалеке от жилых домов, поэто-
му шум от занятий скейтбордистов не бу-
дет мешать людям. Привлекает и тот факт, 
что в этом микрорайоне может сформиро-
ваться мощное спортивное ядро.

«Здесь есть бассейн, спортзал, стади-
он, представлены различные виды спорта. 
Если получится, то добавится ещё один –
более молодёжный, но не менее популяр-
ный, который, ко всему прочему, является 
олимпийским видом спорта», – пояснил 
председатель Архангельской городской 
Думы Иван ВОРОНЦОВ.

Это может быть достаточно большая 
площадка со специальным покрытием 
и элементами для выполнения различных 
трюков. В качестве эксперта к подготовке 

заявки привлечён руководитель федера-
ции скейтбординга Архангельской обла-
сти Илья АБАКУМОВ.

«Мы хотим участвовать в губернатор-
ском проекте «Комфортное Поморье». 
Если жители Северного округа нам по-
могут своими подписями, есть возмож-
ность побороться за 15 миллионов рублей. 
На эту сумму реально построить неплохую 
площадку, возможно, что и самую крупную 
в городе. Со своей стороны, мы сделаем 
всё возможное, чтобы проект максималь-
но соответствовал конкурсной документа-
ции», – добавил Иван Воронцов.

После завершения приёма заявок их 
оценкой займутся местные администра-
ции, а в ноябре – декабре текущего года 
победителей определит межведомствен-
ная комиссия во главе с губернатором Ар-
хангельской области Александром Цы-
бульским.
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Мамам важно быть в ресурсе. Ведь от их состояния 
зависит не только благополучие детей, но и атмосфера 
в семье. В этом уверена владелица сервиса 
по подбору нянь «НеДетское время» Мария ГОЛУБЬ. 
Сервис работает в Архангельской области уже более 
трёх лет, имеет филиалы в Москве и даже на Пхукете 
и призван сделать материнство более комфортным.

Однако не у всех семей есть 
возможность нанять няню. Это 
подтолкнуло предпринимателя 
заняться написанием проектов 
и привлекать грантовые средства 
на оплату няни для тех, кому она 
особенно нужна.

– Мария, с чего начался сер-
вис по подбору нянь «НеДетское 
время»?

– Пожалуй, с моей собствен-
ной потребности в няне для сына. 
Я была беременна вторым ребён-
ком, и мне нужна была помощни-
ца. Однако на тот момент няню 
можно было найти преимуще-
ственно частным образом, и по-
иски были достаточно изнури-
тельными. Так пришла идея ор-
ганизовать сервис, который по-
зволит семьям легко и быстро 
находить помощниц. Кандида-
ток проверяла на своих детях, 
как иногда шучу – они у меня те-
стовые. Я настаиваю на том, что-
бы няни соблюдали чёткий регла-
мент: приходя домой к ребёнку, 
в первую очередь шли в ванную 
и мыли руки, брали с собой смен-
ную одежду. На первом этапе эти 
моменты было сложно контроли-
ровать, но сегодня всё отлажено 
и работает как часы. Костяк кол-
лектива был сформирован ещё 
три года назад, но и сегодня мы 
постоянно находимся в поиске 
новых нянь, ведь количество за-
явок только растёт.

– Для нянь это в большей 
степени подработка или есть 
те, для кого работа стала ос-
новной?

– На первых порах для боль-
шинства это была только подра-
ботка, сегодня примерно для по-
ловины сотрудниц наш сервис стал 
основной работой. Няни у нас –
воспитатели, медсёстры, учите-
ля. Мужчин среди них нет: на мой 
взгляд, в Архангельске к этому 
пока не готовы. Хотя в Москве в на-
шей сфере работает немало моло-
дых людей. Мне, например, даже 
комфортнее, если к сыновьям при-
ходит парень, с ним веселее. На-
шим няням от 18 до 75 лет. Порой 
в заявках указывают, какая помощ-
ница им предпочтительнее – мо-
лодая или более опытная. Но это 
лишь на первых порах, потом при-
выкают к сервису и доверяют всем, 
кто от нас приходит.

Няни ходят в фирменных фут-
болках – это одно из условий. Ведь 
люди сменяются, а знакомая ма-
лышу яркая футболка помогает 
ему проще принять нового чело-
века.

– Обучаете ли вы нянь взаи-
модействовать с детьми?

– Как правило, те, кто к нам 
приходит, уже разбираются в пе-
дагогике и умеют ладить с деть-
ми. Мы учим стандартам работы, 
взаимодействию с семьями. На-
пример, наши няни не указывают 
родителям, как нужно воспиты-
вать детей. Главное – создать ус-
ловия, чтобы ребёнок был счаст-
лив, здоров, весел, цел и невре-
дим. Я не допускаю к работе нянь, 

которые не прошли курс оказа-
ния первой помощи. Кроме того, 
дважды в год проводим большие 
собрания, приглашаем психоло-
гов, проф ориентологов и других 
специалистов, которые обсужда-
ют с нашими помощницами важ-
ные темы, в том числе професси-
онального выгорания. Также у нас 
есть образовательная лицензия, 
и при желании няни могут пройти 
курсы переквалификации и полу-
чить «корочку» воспитателя.

– Насколько знаю, вы также 
предлагаете услугу под назва-
нием «детская квартира». Как 
она появилась?

– Есть клиенты, которым нуж-
на няня, но они не могут пустить 
к себе домой чужого человека. 
И чтобы такие родители также 
имели возможность оставить ре-
бёнка с помощницей, мы органи-
зовали детскую квартиру: она на-
ходится в центре города и обору-
дована всем необходимым. На мой 
взгляд, для Архангельска это уни-
кальный продукт, причём очень 
востребованный. Квартира рас-
писана на неделю вперёд. Сразу 
уточню, что это не мини-сад: там 
находится одна няня с одним ре-

бёнком. Также у нас есть автоня-
ни: возят детей на различные за-
нятия, к бабушке. Эта услуга тоже 
достаточно востребована у архан-
гелогородцев.

– Как быстро можете орга-
низовать няню для ребёнка?

– Сейчас нам нужно меньше 
часа, чтобы подобрать и доста-
вить помощницу, и мы продолжаем 
работать над скоростью исполне-
ния заказа. Моя идеальная цель –
организовать сервис таким обра-
зом, чтобы пригласить няню было 
так же просто, как вызвать такси. 
Наш администратор из Москвы: 
ритм очень высокий, и ей удаётся 
его держать. Ведь у нас большое 
количество семей, нянь, адресов –
важно всё контролировать и опе-
ративно реагировать на заявки. 
К слову, у нашего администрато-
ра пятеро детей!

Также есть специалист по ка-
драм – бывший работник админи-
страции города. Она регулярно 
проводит онлайн- собеседования. 
Многим требуются няни на пару 
часов, а значит, в резерве нуж-
но иметь достаточное количество 
кандидаток. На данный момент 
в Архангельске их более восьми-
десяти, а всего – около ста. Сервис 
развивается, и сегодня свои услу-
ги мы предлагаем не только в Ар-
хангельске, Северодвинске, Но-
водвинске, Приморском округе, 
но и в Москве и даже на Пхукете. 
Последнее также подсказано жиз-
нью: мне потребовалась няня, ког-
да отдыхали всей семьёй на остро-
ве. Там я нашла прекрасных деву-
шек, которые отлично справляются 
со своей работой. Сегодня на Пху-
кете восемь наших нянь, все они 
россиянки.

– Сохраняется ли в регионе 
стереотип, что нужно воспиты-
вать ребёнка самостоятельно, 
даже если становится очень тя-
жело?

– Такие люди есть, и очень 
сложно, когда это папы. Возника-
ли случаи, когда уже была оформ-
лена и оплачена заявка, а потом 
женщина звонила в слезах и гово-
рила, что муж ей запретил брать 
няню. Я искреннее не понимаю 
такой подход. В нашей группе 
«ВКонтакте» даже есть серия по-
стов на эту тему. Но в целом сте-
реотипы потихоньку преодолева-
ются, становится всё больше лю-
дей, которые считают, что взять 
няню – это норма.

– Вы работаете с особенны-
ми детьми?

– Да, последние полтора года. 
Сначала это были единичные за-
явки, но сегодня их уже доста-
точно много. Тогда же к нам ста-
ли обращаться многодетные се-
мьи, и время от времени звуча-
ло, что не у всех есть финансовая 
возможность нанять няню. Тог-
да в дело пошли гранты. Мы за-
регистрировали НКО, подали за-
явки на большое количество ре-
гиональных конкурсов, например 
губернаторского центра, и феде-
ральных – Президентского фон-
да культурных инициатив, Фонда 
Тимченко. Грантодатели внима-
тельно изучают деятельность за-
явителей. При наличии коммер-
ческой составляющей реализо-
вывать и развивать проект про-
ще. Нам удаётся эффективно ра-
ботать в этом направлении.

Грантовые средства направля-
ем на компенсацию платы за нянь 
для особенных детей, многодет-
ных семей, семей участников СВО, 
женщин в трудной жизненной си-
туации – словом, тех, кто в этом 
нуждается. Задействуем психо-
логов. За эти полтора года через 
наши проекты прошли уже больше 
1000 семей, и они очень заинтере-
сованы в том, чтобы эта грантовая 
история продолжалась. Стараем-
ся делать для этого всё. В идеа-
ле хотелось бы, чтобы со стороны 
министерства труда была предус-
мотрена компенсация оплаты нянь 
для нуждающихся.

– А насколько важно соци-
альным проектам иметь ком-
мерческую составляющую?

– Есть немало сугубо социаль-
ных проектов, но они не ресурсо-
несущие для тех, кто их реализу-
ет. Убеждена, что круто живёт тот 
проект, в котором соединяются не-
коммерческое, коммерческое на-
правления и власть: у коммерции –
мозг, у власти – административный 
ресурс, а у общественников – вера 
людей. И когда им удаётся догово-
риться и эффективно взаимодей-
ствовать, проект становится каче-
ственным и живёт долго. Работа 
на одном только энтузиазме чаще 
всего приводит к выгоранию. Ре-
сурс нужен всем: мамам, семьям, 
бизнесу, социальным проектам.

– Есть ли эффект от этих 
проектов для самих нянь?

– Проекты стали хорошей не-
материальной мотивацией для 
сотрудниц. Одно дело, когда про-
сто ходишь на работу и полу-
чаешь зарплату, а другое – ког-
да ты этим ещё и помогаешь лю-
дям. Наши няни получают обрат-
ную связь от родителей, благодар-
ности от грантодателей, и всё это 
становится для них дополнитель-
ным стимулом искреннее полю-
бить своё дело. Некоторые даже 
решили связать с этой професси-
ей жизнь.

– Ещё один ваш социальный 
проект – «Мама, я живой». Рас-
скажите о нём.

– Он направлен на помощь 
женщинам в период репродук-
тивного выбора: когда решает-
ся вопрос оставить ребёнка или 
сделать аборт. Беременные мо-
гут обратиться за бесплатной по-
мощью психологов и нянь. На мой 
взгляд, ситуацию нужно решать 
не в острой фазе, а заблаговре-
менно – до наступления повтор-
ной беременности. Как правило, 
большая часть абортов приходится 
именно на вторую, третью и после-
дующие беременности, потому что 
с первым ребёнком оказалось тя-
жело, не было достаточной помо-
щи. Очень важно формировать об-
раз позитивного материнства, что-
бы, узнав о повторной беременно-
сти, женщина не впадала в истери-
ку, а радовалась новому ребёнку, 
потому что не устала и ей хорошо. 
Убеждена, что именно это позво-
лит улучшить демографию.

Важно, чтобы мамы остава-
лись в социуме, продолжали при-
вычную жизнь даже в декрете: 
ни в чём себе не отказывали и чув-
ствовали себя активными, заря-
женными, деятельными, интерес-
ными. И в этом им нужны помощ-
ницы. Наша цель – показать жен-
щинам, что активное и социаль-
ное материнство гораздо более 
нормально, чем шаблонное запи-
рание себя в четырёх стенах ради 
ребёнка, которому эта жертва во-
обще не нужна.

– Какой эффект вы видите 
от своего сервиса в целом?

– Однозначно позитивный: 
женщины говорят нам, что им уже 
не страшно рожать следующих де-
тей. И это, на мой взгляд, успех! 
Есть уверенность в будущем, 
в том, что они получат поддерж-
ку, наши няни оперативно прие-
дут на помощь, когда потребуются.

Беседовала
Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Личный опыт: Руководитель сервиса нянь развивает социальные проекты в Поморье

«Ресурс нужен всем»
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Коллектив Васьковской средней школы 
принял участие в первом конкурсе 
видеороликов «Наш классный педагог», 
одержал в нём победу, и уже с сентября 
юные жители Васьково будут снимать видео 
на профессиональном оборудовании нового 
медиацентра.

Конкурс видеороликов 
«Наш классный педагог» 
даёт детям возможность 
выразить свой взгляд на ме-
сто, где проходит основная 
часть их жизни, и рассказать 
о своём главном наставни-
ке – любимом педагоге, ко-
торый оказывает поддерж-
ку и является примером 
на пути взросления и ста-
новления их как личностей.

В конкурсе приняли уча-
стие 43 детских коллектива 
из школ и учреждений куль-
туры со всей Архангельской 
области. Организаторы – 
ООО «Национальные про-
екты Поморья» и Архангель-
ское региональное отделе-
ние партии «Единая Рос-
сия». Партнёрами конкурса 
стали комитет Архангель-
ского областного Собрания 
депутатов по культурной по-
литике, образованию, науке, 
туризму и спорту, министер-
ства образования и культу-
ры, агентство по делам мо-
лодёжи Архангельской об-
ласти.

Участвуя в конкурсе, ре-
бята смогли поработать 
в команде с педагогами, 
а значит, ещё больше спло-
титься, показать лучшие 
стороны учебного заведе-
ния и проявить свою инди-
видуальность.

«У нас обычная сельская 
небольшая школа, рассчи-
танная примерно на 150 де-
тей, – рассказывает кура-
тор команды победителей, 
преподаватель Васьков-
ской средней школы Дарья 
КЛИМЧУК. – Здесь работа-
ют отзывчивые и очень до-
брые люди. Когда сюда при-
шла, сразу влилась в кол-
лектив и почувствовала себя 
как дома».

В этом учебном году 
на базе Васьковской сред-
ней школы открывается 
«Точка роста». Преподава-

тели организовали для ре-
бят множество разновид-
ностей внеурочной дея-
тельности: это робототех-
ника, театральный кружок, 
медиацентр и многие дру-
гие. В медиацентре, правда, 
из оборудования были толь-
ко личные мобильные теле-
фоны и несколько «петли-
чек». Узнав о конкурсе, сра-
зу приняли решение в нём 
поучаствовать.

«В наш медиацентр 
«К лассные дети» ходят 

шесть человек, и все отклик-
нулись, включились в под-
готовку к конкурсу. С двумя 
из них, Василисой Казанской 
и Костей Ившиным, мы всё 
продумали, составили план 
работы и начали снимать. 
Снимали на уроках, перед 
уроками и после. Я рада на-
шей победе в конкурсе – это 
открывает новые перспекти-
вы для школы, и прежде все-
го для самих ребят», – счита-
ет Дарья Климчук.

Главный приз конкурса – 
набор профессионального 
оборудования для созда-
ния школьного медиацентра 
от ООО «Национальные про-
екты Поморья». Коллектив 
авторов ролика также полу-
чит денежный приз в разме-
ре 50 тысяч рублей.

«В своей работе мы 
много взаимодействуем 
со школьными коллектива-
ми, знаем об их потребно-
стях. Видим, сколько труда 
и заботы вкладывают учите-
ля в своих детей и, конечно, 
хотим их поддержать. Наш 
конкурс был задуман в пер-
вую очередь для повыше-
ния статуса педагога в об-
ществе. Через ролики, такие 
искренние, живые, немного 
наивные, мы наблюдаем, ка-
кими дети видят своих учи-
телей и какое значение име-
ет их труд. Очень важно го-
ворить об этом, напоминать 
о роли педагогов в жизни бу-
дущего поколения», – отме-
чает директор ООО «Нацио-
нальные проекты Поморья» 
Эдуард ВОЛОХОВ.

По мнению организато-
ров конкурса, с помощью 

нового медиацентра можно 
не только оттачивать навык 
создания видео, но и про-
водить ежедневные заня-
тия и внеклассные меро-
приятия.

Оборудование станет 
помощником для школьно-
го пресс-центра и проведе-
ния учительских собраний. 
Хороший фотоаппарат, но-
утбук и другая техника се-
годня нужны всем, тем бо-
лее школе.

Второе место занял ро-
лик МОУ СОШ № 7 горо-
да Коряжмы, его авторы 
получат 25 тысяч рублей. 
«Бронза» и 15 тысяч руб-
лей – у коллектива авторов 
ролика СБОУ СШ № 49 име-
ни В. Ф. Чуданова города Ар-
хангельска.

Призом зрительских сим-
патий – это поездка в Ар-
хангельск на обучающий 
мастер-класс в ВГТРК «По-
морье» – отмечен ролик 
десятиклассницы Марии 
БЕЛЫХ из СОШ № 4 города 
Коряжмы. Награждение по-
бедителей и вручение при-
зов состоится в сентябре 
этого года.

«Мы с т р емимс я на-
править внимание детей 
на то хорошее, что есть во-
круг них. И, конечно, наш кон-
курс – очередной способ ска-
зать спасибо педагогам, ко-
торые ежедневно вкладыва-
ют в детей свои силы и лю-
бовь, – продолжает Эдуард 
Волохов. – И хочу обязатель-
но отметить, что когда идёт 
речь о важности оснащения 
школ и связи педагога с ре-
бёнком, необходимо помнить 

о бедах учеников, учителей 
и их родителей в Курске. Как 
социально ответственный 
бизнес, мы также выполня-
ем благотворительные функ-
ции, и в данный момент наши 
силы направлены на помощь 
людям, которые остались без 
крыши над головой».

vk.com/nazpropomor

В Васьковской средней школе появится современная медиастудия

Школа – это не только учёба

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

■ Что исключается из сальдо 
ЕСН при принятии судом 
обеспечительных мер?

Николай НЕКРАСОВ, управляющий 
ООО «БЭНЦ» (Бухгалтерский Экспертный 
Налоговый Центр»), проанализировал 
письмо Федеральной налоговой служ-
бы РФ от 21.06.2024 г. № КЧ-4-9/7026@, 
в пункте 1.4 которого указано, что в пери-
од действия обеспечительных мер, нало-
женных судом, из совокупной обязанно-
сти налогоплательщика на период их дей-
ствия исключаются не только доначислен-
ные налоги и штрафы, но и пени, несмотря 
на то, что после 1 января 2023 года начис-
ление пеней в решениях налоговых орга-
нов более не отражается.

Для быстрого перехода к тексту 
статьи просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

�Владимир Толгский: «Не бойтесь 
ошибок, они – наши учителя»

К ни ж ная ру брика «Бизнес-
класса» продолжает радовать от-
кликами, открывая новые грани ми-
ровоззрения людей из самых разных 
сфер жизни Поморья. Сегодня у нас 
в гостях – финансовый советник, те-
леведущий Владимир ТОЛГСКИЙ:

– Наше отношение к ошибкам ча-
сто бывает однозначным: их боятся, 
не хотят признавать, скрывают. Для 
кого-то признание ошибки – удар по самолюбию, для других 
сокрытие оплошности – способ сохранить работу. За ошиб-
ки наказывают, в них тычут носом. Между тем именно в них 
кроется путь к развитию и улучшению.

Порой страх ошибки заставляет откладывать важное 
дело, потому что «всё равно ничего не получится». На самом 
деле получится, если быть готовым к совершению ошибок 
и даже более того – стремиться их совершать. Томас Эди-
сон перепробовал тысячу вариантов, прежде чем понял, 
что для лампочки накаливания идеально подходит именно 
вольфрамовая нить. Создатель циклонического пылесоса 
Дайсон совершил более 5 тысяч попыток, пока не получи-
лось то, что легло в основу его технологии.

В книге Мэтью Сайеда «Принцип чёрного ящика» под-
робно разбирается, как различные отрасли реагируют 
на ошибки и почему авиаперевозки становятся всё более 
безопасными, а система правосудия по-прежнему даёт 
большой процент сбоев. Всё дело в отношении к ошибке. 
В авиации сотрудников не наказывают за ошибки, там ви-
дят в них потенциал для качественных изменений. Это эво-
люционный процесс. Возможно, и нам стоит пересмотреть 
отношение к ошибке как досадному провалу, который в иде-
але нужно скрыть или, как минимум, не признавать?

Благодаря книге «Принцип чёрного ящика» открывают-
ся новые возможности для развития и роста. Не бойтесь 
ошибок, принимайте и используйте их. Они – наши учителя.

Ведущий рубрики Михаил ЕРМОЛИН

Читальный зал
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Архангельский молодёжный театр Архангельский театр кукол

Поморская филармония

ЯИНОПЛАНЕТЯНИН
КОСМИЧЕСКОЕ ТЕЛЕШОУ О ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ ЖИЗНИ

                                                        (12+)

Автор: Ирина Булыгина
Режиссёр: Ирина Булыгина
Художница: Ульяна Каль

Музыка: Мария Гирс,
Степан Полежаев,
Анастасия Хуртай

Видео: Игорь Кузнецов

Спектакль-
эксперимент 
по авторским 

поэтическим текстам 
Ирины Булыгиной 

с музыкой артистов 
Молодёжного театра 

приглашает стать 
свидетелем того, как 
одна фантастическая 

ошибка приводит 
к очень реальным, 

но не менее 
чудесным 

результатам…

28 СЕНТЯБРЯ (сб) в 19.00

Камерный оркестр Antonio-Orchestra под 
руководством Антона Паисова сохраняет 
классические традиции исполнительства, 
но всегда открыт для новых идей и творче-
ских экспериментов. Благодаря этому мы 
и можем услышать рок-хиты в таком ярком 
формате.

В Архангельске Antonio-Orchestra предста-
вит программу из лучших композиций рос-
сийских рок-групп «Кино», «Агата Кристи», 
«Ария» и «Король и Шут». Это легендарные 
«Звезда по имени Солнце», «Беспечный ан-
гел», «Секрет», «Хозяин леса» и многие дру-
гие песни.

12+

Фестиваль
«ПОХВАЛА ОРГАНУ»

7 СЕНТЯБРЯ (сб) в 17.00
Лауреат международных конкурсов

Артём ХАЧАТУРОВ (орган, Калининград)
В программе: сочинения Иоганна Себастьяна Баха

14 СЕНТЯБРЯ (сб) в 17:00
Лауреат международных конкурсов
Евгения ЛИСИЦЫНА (орган, Москва)

В программе: сочинения Иоганна Себастьяна Баха,
«Времена года» Антонио Вивальди

21 СЕНТЯБРЯ (сб) в 17.00
Лауреат международных конкурсов

Виктор РЯХИН (орган, Россия – Норвегия)
В программе: Букстехуде, Бах, Кребс

22 СЕНТЯБРЯ (вс) в 17.00
«СКАЗКИ СКАНДИНАВИИ»

Литературно-музыкальный спектакль
в двух отделениях

Виктор РЯХИН (орган, Россия – Норвегия)
Михаил ЛОГИНОВ (художественное слово)

12+

14 СЕНТЯБРЯ (сб)
11.00 – ПОДАРОК ДЛЯ МАМЫ (4+)

14.00 и 17.00 – ВЕДЬМА ИЗ ЧУЛАНЧИКА (8+)
15 СЕНТЯБРЯ (вс)

11.00 – ПОДАРОК ДЛЯ МАМЫ (4+)
14.00 и 17.00 – ВЕДЬМА ИЗ ЧУЛАНЧИКА (8+)

17 СЕНТЯБРЯ (вт)
18.30 – ОДНАЖДЫ В СОЛНЕЧНЫЙ ДЕНЬ… (5+)

(Театральная гостиная)
18 СЕНТЯБРЯ (ср)

18.30 – ЛЮБОВЬ В ПОЧТОВОМ ЯЩИКЕ (16+)
21 СЕНТЯБРЯ (сб)

11.00 – БУКА – ВРЕДНЫЙ ЗАЯЦ (4+)
14.00 и 17.00 – ОБРАЗЦОВЫЙ РЕБЁНОК (8+) ПРЕМЬЕРА!

22 СЕНТЯБРЯ (вс)
11.00 – БУКА – ВРЕДНЫЙ ЗАЯЦ (4+)

14.00 и 17.00 – ОБРАЗЦОВЫЙ РЕБЁНОК (8+) ПРЕМЬЕРА!
24 СЕНТЯБРЯ (вт)

18.30 – ОДНАЖДЫ В СОЛНЕЧНЫЙ ДЕНЬ… (5+)
(Театральная гостиная)

27 СЕНТЯБРЯ (пт)
18.30 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)

28 СЕНТЯБРЯ (сб)
11.00 и 14.00 – ДЕРЕВО ДЛЯ ВСЕХ (4+)

17.00 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)
29 СЕНТЯБРЯ (вс)

11.00 и 14.00 – ДЕРЕВО ДЛЯ ВСЕХ (4+)
17.00 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)

БЕНЕФИС ЗАСЛ. АРТ. РФ РОСТИСЛАВА КИСЕЛЁВА

Заслуженному артисту 
России, ведущему актёру, 
или, как его шуточно назы-
вают, «королю» Архангель-
ского театра кукол Ростис-
лаву Киселёву исполняет-
ся 75 лет.

Король – это не толь-
ко потому, что переиграл 
на сцене множество «цар-
ственных» ролей, но и пото-
му, что уже таков по статусу. 
Шутка ли: в театре кукол Ро-

стислав Дмитриевич служит 
57 лет, а пришёл сюда в да-
лёком 1967 году 18-летним 
юношей.

Архангельский театр ку-
кол – место силы и творче-
ства, здесь особая атмос-
фера, и каждый в этом слож-
ном сказочном механизме 
незаменим. Наверное, поэ-
тому спектакли получаются 
талантливыми и очень люби-
мыми многими поколениями 
зрителей. Ровно 40 лет назад 

Ростислав Киселёв стал пер-
вым заслуженным артистом-
кукольником. 

Из того многого, что даёт 
театру кукол его «король», –
отдельно хочется отметить 
уважение к традициям. Ро-
стислав Дмитриевич пом-
нит тех, кто в далёкие годы 
по крупицам собирал буду-
щий звёздный состав. Режис-
сёры Иван Семёнов, Василий 
Дерягин, Валерий Шадский, 
Дмитрий Лохов – каждый 

остался на скрижалях исто-
рии театра, о каждом Ростис-
лав Дмитриевич может рас-
сказать много интересного.

А ещё он сам делает ку-
кол. Сегодня представить Ар-
хангельский театр кукол без 
его «короля» уже невозмож-
но. Хочется пожелать юбиля-
ру крепкого здоровья, новых 
ярких ролей, а главное – не-
скончаемых аплодисментов!

Алексей МОРОЗОВ.

Ростислав Киселёв: сохранивший традиции

8 СЕНТЯБРЯ,
18:00

ОСОБНЯК
НА ЛОГИНОВА, 9

* На первый спектакль сезона «Подарок для мамы»
для каждого гостя, приобретающего билет в кассе театра.

АКЦИЯ действительна 14 и 15 сентября.
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